

Cajamarca firme tras el pensamiento de Horacio

Por: Segundo Matta Colunche



“Maestro en tu libro de lucha he aprendido que no traicionar es un mandamiento”, frase célebre de Horacio Zeballos que quedó grabada en el sentimiento de miles de maestros y maestras del Perú.

Mañana recordamos 30 años de la muerte del maestro, líder sindical y político de la izquierda peruana Horacio Zeballos Gámez. Aquel soñador de la escuela inclusiva y de calidad para los hijos del pueblo, dejó el gran ejemplo de maestro revolucionario de aula. Desde su Partido (Partido Comunista del Perú Patria Roja) quien lo formó ideológicamente y fortaleció su liderazgo político, luchó por la justicia social y sus ideas están vigentes hasta hoy.

Bajo una firme convicción de que la mera lucha sindical no podría conducirnos a la Liberación Nacional y al Socialismo y que los trabajadores debían contar con una vanguardia política que los represente y dirija, militó activamente en el partido de los comunistas peruanos. Desde allí, dirigió a las masas y las condujo a luchar no sólo por las reivindicaciones sociales y económicas, sino políticas.

En la huelga magisterial indefinida del 78-79, la más significativa de la historia del SUTEP, le tocó dirigir con firmeza y capacidad para incluir a amplios sectores de la sociedad. Los maestros entendieron que sus derechos “no se mendigan, sino se conquistan”. Suspendieron la medida de fuerza después de 81 días, tras arrancar a la dictadura de Bermúdez una serie de conquistas a favor del magisterio y de la escuela pública: Reconocimiento del SUTEP, levantar el receso de la Cantuta, nombrar a profesores contratados e interinos y la creación de un Fondo Especial para aumentar el sueldo de los profesores.

Tras tres décadas de ausencia, su pensamiento sigue vigente. Y en respuesta y homenaje a Horacio y los hijos del pueblo, en los 3 años de gestión del presidente Gregorio Santos Guerrero, también docente, se han obtenido resultados importantes en la disminución de brechas sociales en Cajamarca con respecto a educación: Según la ECE 2013, en Comprensión Lectora, Nivel Satisfactorio (Nivel 2) en la provincia de Cajamarca, se avanzó de 29.6% en el 2012 al 31% en el 2013, Cajabamba: del 12% al 15.5%, Celendín: del 13.2% al 17.2%, Chota: 19.5%, Contumazá: del 29,9% a 33.5%; Cutervo: 22.3%; Hualgayoc: 16.8% a 30.7%; Jaén 19.7% al 25.2%; San Ignacio 15.6% al 24.5%, San Marcos: del 8.3% al 15.1%, San Miguel: del 15.6% al 18.4%, San Pablo: del

11.1% al 21.3%. Cabe aclarar que en Cutervo y Chota no se aplicó la Evaluación Censal en el 2012 y en Santa Cruz ocurrió lo mismo en el 2013. Sin embargo, en las provincias donde sí participaron, las cifras muestran resultados favorables. Similares logros se presentan en los 3 niveles de medición y en las áreas de Lógico Matemático y Comprensión Lectora.

Hoy más que nunca, las enseñanzas de Horacio de no traicionar al pueblo la asumimos como política de gestión regional, y en respuesta a su legado, seguimos trabajando para que los hijos de los más pobres tengan mejores oportunidades. Con maestros mejores pagados, capacitación constante y respeto a sus derechos laborales, seguiremos mejorando los aprendizajes de los estudiantes que son el presente y el futuro del nuevo Perú.

RESEÑA BIOGRÁFICA

Horacio Zeballos Gámez, en sus primeros pasos como maestro de aula, allá por el año 1964, laboró en la escuela unidocente N° 9678 del pueblo de Pitay, distrito de Santa Isabel de Siguan, a 110 km de la ciudad de Arequipa; en una infraestructura con condiciones deplorables, pero que gracias a su trabajo constante se logró revertir esta realidad, para cuyo fin contó con el apoyo del pueblo, bajo su dirección.

En 1980 fue candidato a la Presidencia de la República por el UNIR (Unión Nacional de Izquierda Revolucionaria), ocupando el quinto lugar en la votación. En la misma contienda electoral resultó electo como diputado por Arequipa.

Produce una serie de obras poéticas como "El Eco de mi Voz", "Alegrías de la prisión", "Alegrías del prisionero", fundó el quincenario "MASA" entre muchas obras más. Este último dejó de circular por su resquebrajada salud.

¡Honor y Gloria al Maestro y Líder del Pueblo!

El Gobierno Regional Cajamarca le rinde homenaje.